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Diretoria de Relações Industriais e Institucionais - DRI 
Unidade de Apoio às Câmaras Especializadas - CES 

 
RELATÓRIO DAS ATIVIDADES DAS CÂMARAS ESPECIALIZADAS  DA FIESC 

 
Período de 26/04 a 24/05 de 2013 

 
 

Coordenadora: Cristine Fritsche Kretzer 
Telefone: (48) 3231-4167  
E-mail: camaradaconstrucao@fiescnet.com.br 

 
1) ABERTURA. APRESENTAÇÃO DO SR. PAULO R.D. MUNDT: Eng. Cristine F. Kretzer, 
coordenadora do COGER, saudou e agradeceu a presença de todos. Iniciou a reunião 
apresentado o Sr. Paulo R.D Mundt como consultor externo e representante da FIESC. Sr. 
Paulo relatou a sua experiência com a Gestão da Qualidade através de sua empresa PM54 – 
Gestão Empresarial. Foi Presidente do IMETRO/SC, e recentemente trabalhou na FATMA. 
Desde 1986, trabalhou com programas como “Casa Segura”, com a exigência do uso de 
produtos certificados em obras governamentais.  

Entende que a FIESC o contratou por valorizar a capacitação de seus associados. 
Ações serão voltadas para fortificar o Comitê. Comentou que pretende realizar aproximação 
com o Ministério das Cidades para verificar como é a nível Nacional o programa. Considerou 
importante a presença institucional do COGER no CBAC (Comitê Brasileiro de Avaliação da 
Conformidade), fórum integrante do Programa Brasileiro de Avaliação da Conformidade que 
têm muita credibilidade, buscando oportunidades de representatividade. Argumentou sobre a 
necessidade de um “Choque de Gestão”: pretende convidar os presidentes das entidades que 
respondem pelo COGER em SC: CREA, CAIXA, Banco do Brasil e FIESC, para que se 
posicionem estrategicamente quanto ao PBQP-H/SC. Quanto à FIESC realizar atividade de 
fiscalizar, se define como bastante pragmático, pois entende que uma de suas funções, entre 
outras, é orientar, fomentar e proporcionar capacitação aos seus Associados e não fiscalizar. 
Comentou também a questão dos problemas gerados após fiscalização da Fatma sobre a 
concessão das licenças ambientais, podendo até ocorrer o fechamento de algumas Olarias, 
gerando uma questão social e a falta de material nas construtoras. 

Sr. Maurice colocou a dificuldade de trabalhar com produtos novos dentro da 
construção civil como o Steel Frame. 

Sr. Sandro, respondendo ao Sr. Maurice, aconselhou a criação de um grupo de 
empresas ou entidades ligadas à inovação tecnológica para ter representatividade e poder 
reivindicar mudanças na legislação. Também comentou que o COGER deve buscar recursos 
para viabilizar as inovações tecnológicas e a capacitação das construtoras para implementação 
dos SIAC através da CDIC e dos insumos através dos PSQs. A indústria Cerâmica, no 
passado, passou por um processo de fiscalização provocado por um movimento de dentro do 
COGER, gerando o TAC, Termo de Ajuste de Conduta. A Fatma autuou 70 fábricas de 
cerâmicas 24 estão em área de APP – Área de Preservação Permanente. O COGER deve ser 
um comitê provocador e não executivo. Precisamos fortalecer este Fórum de debate.  

O Sr. Dejalma Frasson se apresentou e afirmou que o PSQ, Programa Setorial da 
Qualidade, está sendo solicitado apenas nos financiamentos com o BNDES, Banco Nacional 
de Desenvolvimento. Comunicou que foi aprovada Portaria do IMETRO para os blocos de 
concreto. Solicitou atitude do COGER/FIESC para obter o planejamento das fiscalizações do 
IMETRO. Também questionou posicionamento referente à FATMA na fiscalização da LAO - 
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Laudo Ambiental de operação para as fábricas de blocos de concreto. Sr. Sandro sugeriu 
realizar visita ao IMETRO.  

Sr. Paulo R. D. Mundt considera importante formalizar este pedido ao COGER, que irá 
encaminhar/repassar para a CDIC (Câmara de Desenvolvimento da Indústria da Construção), 
para análise e pertinência da solicitação do Planejamento das Fiscalizações, já que é uma 
atividade específica do órgão metrológico. Havendo anuência, repassar para o presidente da 
FIESC, que irá analisar o pleito para solicitar ao presidente do IMETRO/SC. Reafirmou a 
importância do encontro entre o Superintendente da CAIXA em SC, presidente do CREA e 
presidente da FIESC. Também sugeriu realizar reunião com a Diretoria de Licenciamento da 
Fatma para verificar o estágio atual das Cerâmicas em relação aos  TAC’s - Termos de Ajuste 
de Conduta. Sugeriu o estabelecimento de um sistema de apresentação do PBQP-H/SC aos 
Sinduscons de Santa Catarina. 
 
2) PLANEJAR: foco ou objetivo central 2013, Capacitar as construtoras no PBQP-H. Através 
de visitas e palestras na CDIC- Câmara de Desenvolvimento da Indústria da Construção. 
Segundo ata da CDIC de 25 de janeiro deste ano, o Sr. Marco Dociatti repassou informações 
sobre o número de consultorias do PBQP-H. Em 2011, o SENAI trabalhou com 28 empresas, 
em 2012 trabalhou com 39 empresas, no ano de 2013 precisamos chegar a 100 empresas . Foi 
distribuído aos presentes o plano de ação  para ser implementado durante o ano 2013. 
  

PLANO DE AÇÃO DO COGER 2013 

O QUE POR QUE COMO QUEM QUANDO STATUS 
Eliminar papel, tornar 
documentação da 
qualidade online e 
agilizar a disponib. de 
informações. 

PBQP-H muito 
burocrático para as 
construtoras. 

Convidar empresa INTEGRA 
para CDIC. Uso de Tablet na 
obra. 

Eng. 
Cristine 08/12 OK 

Incentivar a 
Capacitação das 
construtoras no PBQP-
H 

Impulsionar toda a 
cadeia produtiva da 
construção civil 
através da 
capacitação das 
construtoras no 
PBQP-H 

Apresentação de empresas 
de consultoria do PBQP-H 
na reunião da CDIC 

Alves 
Espindola e 
SENAI 

15/12/12 OK 

Novo Programa do SENAI 
de Consultoria do PBQP-H 
para as Construtoras 

Diretor 
Marco 
Dociatti 

25/01/13 OK 

Realizar reunião com 
os órgãos 
financiadores 

Uniformizar a 
cobrança do PBQP-H 
das construtoras 
pelos Órgãos 
Financiadores 

Envio de convite para a 
Reunião com as 
FINANCIADORAS, inclusive 
a FENABRAN, ITAU, Banco 
do Brasil e CAIXA 

Eng. 
Cristine 14/06/2012  

Palestra pelo SENAI de 
formação para os fiscais de 
obra dos órgãos 
financiadores 

Martinazzo 14/06/2012  

Divulgar o PBQP-H 
entre os estudantes de 
Engenharia/técnicos 

Falta de profissionais 
capacitados na área 
de PBQP-H. 

Realizar capacitação.  ABCP Abril/2013 OK 

Realizar palestras em Feiras. SENAI/ 
ABCP 2013  

Divulgar o PBQP-H 
para o comprador dos 
imóveis. 

Falta de 
conhecimento do 
PBQP-H pelo 
comprador dos 
imóveis. 

Através de Revistas e 
Jornais 

COGER/E
mpresas de 
Publicidade
/ Sinduscon 

2013  

Realizar fiscalização 
das Indústrias de 
Materiais de 
Construção 

Melhorar a qualidade 
dos produtos da 
construção civil 

Aumentar o tipo de materiais 
fiscalizados 

IMETRO/ 
MP 2013  

Capacitação das 
indústrias de materiais 

Criação de novos PSQs 
FIESC/IEL/ 
SENAI/ 
COGER 

2013 
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Definido como TEMA  para discussão na próxima reunião mensal: madeira e mármore, 
sustentabilidade. 

 
3) Assuntos diversos: Sr. Dejalma questionou que as construtoras não estão aqui 
representadas. Eng. Cristine, entretanto, lembrou que o trabalho está sendo feito e que o 
planejamento do COGER está alinhado com o da Câmara de Desenvolvimento da Indústria da 
Construção. Foi apresentada uma proposta de capacitação em grupo pelo SENAI, com valores 
bem acessíveis. O presidente da CDIC está bem engajado no programa, estabelecendo como 
prioridade para 2013 melhorar a qualidade das construtoras através de capacitação do 
trabalhador, do empresário e da implantação do PBQP-H. Desta forma estamos caminhando 
para atender as demandas dos dois grupos.   

 
4) Encerramento: Eng. Cristine ficou à disposição para, se for necessário, marcar reunião 
extraordinária. A próxima reunião será sexta-feira dia 14 de junho, conforme cronograma 
passado por e-mail. Agradeceu a presença de todos e finalizou a reunião. 
 


